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金融監督管理委員會 114 年度性別平等專案小組
第 1次會議紀錄 

壹、時間：114年 3 月 28日（星期五）上午 9 時 30分 

貳、地點：本會 1926會議室 

參、出、列席人員(詳如附簽到表) 

肆、主持人：莊副主任委員琇媛       紀錄：張專員芸甄 

伍、報告事項﹕ 

案由一：有關證券期貨業推動性別主流化標竿金融機構第一金

證券推動經驗分享案，報請鑒察。(證券期貨局) 

一、委員發言內容簡要摘述： 

（一）張委員瓊玲： 

1. 第一金證券在組織決策的性別比例，女性占比已逐年提

升，具科技背景(STEM)職位的女性占比也達到 56.86％，

值得肯定。 

2. 領導力培育訓練部分，除辦理性別平等及性騷擾防治教

育訓練外，建議納入職場霸凌防治及職場性別暴力宣導，

以利企業建構完整的友善職場環境。 

3. 請說明第一金證券在推動員工協助方案時，共提供多少

小時的免費諮詢?是否有與專業心理諮商團隊合作? 

4. 第一金證券推動各項友善婚育措施，除了孕育假別的日

數均優於法遵，另提供員工申請彈性工時等作法，值得

肯定，請補充說明員工生育第三胎之後的生育津貼為多

少，以及彈性工時的幅度；結婚補助 5 千元及結婚津貼

3萬元的的性質差異為何?如果夫妻雙方都是員工，津貼

數額會如何發給?員工子女托育措施，目前已簽約的托育

機構大多提供 3 歲以上的托育服務，有無額外針對 0 至

2歲提供其他育兒津貼或補助。 
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5. 第一金證券提供員工團體保險的部分，由公司支付保費

並提供眷屬加保優惠，且子女加保係以戶計算，不限人

數，僅收 1 人保費。惟依保險法第 107 條之 1 規定，基

於道德危險防阻考量，限制受監護宣告尚未撤銷者為被

保險人訂立之人壽保險契約，除喪葬費用之給付外，其

餘死亡給付部分無效，且喪葬費用目前最高為 69 萬元，

醫療費用則為 1 成的 6.9 萬。如家中有受監護宣告者，

是否可容許員工加價購買醫療險，而不受保險法第 107

之 1的限制? 

（二）黃委員煥榮： 

1. 第一金證券高階經理人的性別比例逐年進步，女性經理

人比例約 1/3，但全體員工總人數女性比例是 2/3，請說

明性別比例落差的原因。 

2. 員工是企業的重要資產，如員工因請長期病假而超過給

薪日數，有無提供相關津貼或是薪資補助，以減輕員工

負擔。 

3. 為滿足員工有照顧家庭的需求，除了彈性工時外，請說

明是否有採行居家辦公的作法。 

（三）性平處蔡科長芳宜： 

1. 肯定第一金證券推動性別主流化的各項具體措施，對其

他金融業能發揮正面的擴散效益。 

2. 金管會「上市櫃公司永續發展行動方案」中要求任意一

性別董事未達三分之一者，要在年報揭露原因及改善措

施，請說明第一金證券董監事女性占比未達 1/3 預計採

行的改善措施。 

3. 簡報說明男女員工薪資差距比為 4.8％，較平均總薪資

男女薪資差距比 15.8％為低，建議可進一步分析各職級

的性別薪資差距，以瞭解產生差距的原因。 
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4. 請說明各項友善假別及彈性工時員工實際申請的情形，

又請相關假別時，薪資是否照常發給；另如何因應育嬰

留停所產生的替代人力問題。 

5. 有關性騷擾防治規範，勞動部於 113年性平三法修正後，

已按事業單位規模提供工作場所性騷擾防治措施申訴及

懲戒規範相關範本及指導手冊，建議第一金證券可納入

參考。 

二、第一金證券回應發言內容簡要摘述： 

（一）劉資深協理博志： 

1. 第一金證券已於每年舉辦 2 至 3 場職場不法侵害教育訓

練，邀請外部律師及管理顧問分別進行法令宣導，及強

化主管與員工的溝通，以減少世代差異產生的溝通落差。 

2. 員工協助方案目前提供張老師 0800專線服務，每年不限

次數，如經專業心理師判斷需要深入諮商，1年內提供 3

次不限時間的諮商，3 次以後如仍有需要，可另外向人

資部申請個案處理。 

3. 結婚補助 5 千元是由福委會提供，結婚津貼 3 萬元是由

公司補助，如夫妻雙方均為員工，2人均可申請；但育兒

津貼只能夫妻其中 1 人申請。另有關 0 至 2 歲相關育兒

津貼的部分，考量集團整體的福利規劃，目前正在研議

其他額外的補助。 

4. 因應證券業有其核心的交易時間，彈性工時目前僅針對

上下班時間彈性 1 小時；至於居家辦公的部分，本公司

訂有居家辦公管理要點，惟目前僅於疫情期間使用，金

融業居家辦公亦須符合主管機關規範，考量新世代員工

相當注重工作與家庭的平衡，未來將持續研議居家辦公

的可行性。 
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5. 近 3 年女性經理人占比已逐年提升，另外再加上基層主

管女性人數，整體中高階女性主管比例佔 47.18％，將

持續透過公開透明的競爭管道，拔擢優秀女性擔任主管

職務。 

6. 依勞工請假規則，勞工每年都有 30天的半薪病假，而病

假如住院的情形，請假日數兩年內合計不得超過一年。

本公司優於法令，但員工如果因重病而超過前開請假規

定，經總經理核准後，可視情形給予半薪。 

7. 有關育嬰留停的替代人力，目前是採用自分公司調度人

力，或以定期契約方式聘請臨時人力。 

（二）保險局古委員坤榮： 

1. 保險局重視身心障礙者的投保權益，依據財團法人保險

事業發展中心統計，截至 113 年底保險業針對身心障礙

者承保人身保險有效契約有 35.96 萬件，其中屬微型保

險者有 26.1萬餘件。此外，保險局亦積極推動保險業公

平待客原則評核機制，並請評核績優之保險公司分享實

務作為標竿學習。為瞭解身心障礙者的需求，保險局每

年舉辦兩次與身心障礙者團體的面對面溝通，以實際行

動傾聽使用者的需求。 

2. 為規範保險公司對於身心障礙者的核保，依據保險業招

攬及核保理賠辦法規定，保險業核保於評估風險及計收

保費應基於保險精算及統計資料作為危險估計之基礎，

不得僅因被保險人為身心障礙者而有不公平待遇，否則

將依保險法第 171條之 1予以裁處。 

3. 有關委員所提受監護宣告者是否能自行加保醫療險的部

分，保險局將列入未來相關適法性研議。 

決  定：洽悉，委員建議請第一金證券參考。 
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案由二：本會 113 年度性別平等成果報告案，報請鑒察。(綜

合規劃處) 

一、委員發言內容簡要摘述： 

（一）黃委員煥榮： 

1. 有關提升私部門女性參與決策部分的關鍵績效指標為上

市、上櫃及興櫃公司董事任一性別比例達 1/3的達成率，

請問申請首次公開發行(IPO)時，是否也有同樣的要求。 

2. 針對董事設置性別比例達 1/3 的指標確實具有示範效果，

目前部分企業的永續報告書亦有揭露管理階層的性別比

例，建議未來可將管理階層與整體員工的性別比例納入

相關指標設計，藉此瞭解管理階層與整體員工的性別比

例是否存在結構性差異，較為務實。 

（二）性平處蔡科長芳宜： 

1. 行政院刻正研議下一期性別平等計畫院層級議題及各項

關鍵績效指標，將邀請性平會委員及各部會共同研商，

確認行政院所研擬指標是否合適。 

2. 針對各職業類別高低階職位性別落差是否要訂定關鍵績

效指標，考量各產業女性經理人的性別落差情形不一致，

且相關統計數據不容易掌控，未來可能會透過訂定相關

具體作法或是策略來推動。 

二、本會發言內容簡要摘述： 

（一）莊主席琇媛： 

黃委員所提管理階層與整體員工的性別比例，相較於針

對董監事達成 1/3性別比例之目標更為務實，未來於修

訂相關績效指標時可列入參考。 

（二）證券期貨局尚委員光琪： 

1. 針對申請 IPO的部分，已要求需有一名不同性別的董事，

已上市櫃之公司，自 113 年起董事屆期改選時亦要求需
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有一名不同性別的董事，另如任一性別比例未達成 1/3，

自 114年起年報需揭露原因並說明因應作為。 

2. 運用年報揭露或是公司治理評鑑等政策工具，可藉由同

業間相互比較，促使企業逐步達成性別比例的政策目標。 

決  定：洽悉，將本會 113年度性別平等推動計畫成果報告上

網公告。 

 

案由三：「112年行政院所屬機關推動性別平等業務輔導考核

及獎勵計畫」之實地考核結果及考核委員意見案，報

請鑒察。(綜合規劃處) 

決  定：洽悉，請銀行局持續依委員意見辦理。 

 

陸、討論事項﹕ 

案由一：本會性別平等推動計畫(111 至 114年)案，提請討論。

(綜合規劃處) 

決  議：照案通過。 

 

案由二：「上櫃」證券市場不同性別及年齡層投資人交易行為

分析報告案，提請討論。(證券期貨局) 

一、委員發言內容簡要摘述： 

（一）張委員瓊玲： 

1. 投資市場既無針對特定性別做不同的限制，建議刪除簡

報結論第 2 點「不宜針對特定性別做不同的限制」等文

字。 

2. 建議可參考本篇報告男女不同交易習慣與行為等分析結

果，於未來規劃開辦金融教育活動時，新增女性投資者

的宣導講座。 
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（二）黃委員煥榮： 

1. 本篇報告分析結果，除了男性違約的比例較高，男女投

資人在其他交易行為較無明顯的差異，可考量將所要傳

達的正確投資觀念，融入既有的金融教育訓練課程。 

2. 報告內文柒、違約資料分析的「違約人數性別比例」分

類為上櫃市場、當沖及零股交易，容易產生資料是否互

斥的疑慮，建議補充說明分類的內容，避免誤解。 

3. 依報告分析，定期定額投資的比例明顯，且較無違約問

題，為使交易市場穩定順利運作，建議可考量推廣定期

定額的投資行為。 

（三）性平處蔡科長芳宜： 

1. 國外相關研究資料顯示，投資市場的性平議題是從活絡

總體經濟力的角度來看，因投資市場是個人獲取財富的

重要管道，過去曾有針對男女性投資落差進行研究，係

因興趣不同或是投資管道資訊不同，但目前確實尚未找

到導致差異的原因。 

2. 未來可思考在教育訓練的時候，採用問卷調查的方式，

以瞭解甚麼樣的投資行為或交易方式能驅使民眾是否進

入市場，藉以瞭解男女性別投資落差的原因。 

（四）本會林委員志吉： 

簡報內文有關男女性別分別以藍色及粉紅色作為代表

色，建議盡量避免使用傳統刻板印象的代表顏色。 

二、本會回應發言內容簡要摘述： 

    證券期貨局尚委員光琪： 

1. 目前的金融教育宣導是針對特定族群，例如：原住民與學

生等，考量這些族群的經濟或環境條件較為特殊，宣導內

容會著重於風險的概念，藉此傳達正確的投資觀念。 
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2. 本篇報告主要貢獻在於針對不同族群應提供正確的教育

投資觀念，將參考委員意見修正報告結論文字。 

決  議：照案通過，委員相關意見請證券期貨局參考。 

 

柒、臨時動議：無。 

捌、散會：上午 12時 
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